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227312 ‐ حم قول : " حظ طيب " أو " حظ سء " .

السؤال

هل يجوز قول "حظاً طيباً" أو "حظاً سيئاً"؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

الحظ : النصيب من الخير . قال الأزهري رحمه اله :

" قَال اللَّيث : الحظّ : النَّصيب من الْفضل والْخَير، وجمعه حظوظ. وفَُن ذُو حظّ وقسم من الْفضل " انته من "تهذيب اللغة"

. (273 /3)

وقال ابن فارس رحمه اله :

" الحظُّ: النصيب والجدُّ ، يقال: فلان أحظُّ من فلان ، وهو محظوظ، قال أبو زيد: رجل حظيظ جديد ، إذا كان ذا حظ من

الرزق " انته من "مجمل اللغة" (ص 215) .

هذا هو الأصل : أن الحظ يطلق عل النصيب من الخير .

وقد يطلق ـ أيضا ـ عل مطلق النصيب ، سواء كان من الخير ، أو من الشر ، وهذا هو الذي عليه إطلاق الناس ، واستعمالهم :

قال الفيروزآبادي رحمه اله :

. " لبالنَّصيب من الخَيرِ والفَض دُّ، أو : خاصوالج ،ظُّ: النَّصيبالح "

انته من "القاموس المحيط" (ص 695) .

وقال المناوي رحمه اله :

" الحظ: النصيب المقدر " انته من "التوقيف" (ص 142) .

وعل ذلك : فقول الناس : "حظا طيبا" أو "حظا سعيدا" ، أو نحو ذلك ، عل وجه الدعاء لمن قيل له ذلك ، وتمن الخير له : لا

حرج فيه كما هو ظاهر ، بل هو ممدوح لما فيه من الدعاء بالخير ، وتمنيه للمسلمين .

وليس له أن يدعو بالشر ، أو بالسوء عل مسلم ، لما فيه من البغ والعدوان عل أخيه .

ثْمدْعُ بِاي ا لَمدِ، مبلْعل ابتَجسي الزي ) :قَال نَّها لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب نةَ، عريره ِبا نصحيحه (2735) ع روى مسلم ف
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، ل تَجِيبسي را فَلَم ،توعقَدْ دو توعقَدْ د) :قُولي :؟ قَالالجعتسا ام هال ولسا ري :يلق ، (جِلتَعسي ا لَمم ، محر ةيعقَط وا

. (اءدَعُ الدُّعيكَ ونْدَ ذَلع رستَحسفَي

يهخ بحي َّتح مدُكحا نموي  ) :قَال لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب نكٍ ، عالم ننَسِ با نوروى البخاري (13) ، ومسلم (45) ع

. ( هنَفْسل بحا يم

ثانيا :

إذا كان قائل ذلك : حظ سعيد ، أو حظ سي ، يقوله عل وجه الإخبار ، فما حصل له من الخير : أخبر أنه حظ سعيد ، وما

حصل له من الضر أو الشر : أخبر أنه سي ، فهذا أيضا لا يظهر فيه حرج إن شاء اله ، أما ف الخير : فهو واضح ، وهو من

التحديث بنعمة اله ، وشره عل ما قسم له وقدر .

وأما ف الشر : فالذي يظهر أيضا أنه لا حرج فيه ، إذا كان إخبارا عن الواقع ، بحسب ما يظهر لعلم العبد ، ومن المعلوم

بالفطرة والضرورة أن الإنسان قد يصيبه ف عيشه ما يسوؤه ، وهذا هو الحظ والنصيب السي ، بحسب ما يتعارفه الناس

هال ا شَاءم ا ارض ا ونَفْع نَفْسكُ للما  قُل ) : ه تعالالنصوص الشرعية أيضا ؛ قال ال ويقولونه ، بل هو إطلاق جار ف

اهعذَا دا طَرضالْم جِيبي نما) : الأعراف/188 ، وقال تعال ( وءالس نسا ممرِ والْخَي نم تثَرَتس بالْغَي لَمعا نْتك لَوو

ويشف السوء ويجعلُم خُلَفَاء ارضِ االَه مع اله قَليً ما تَذَكرونَ) النمل/62 .

نم ذِهقُولُوا هةٌ يِىيس مهبنْ تُصاو هنْدِ الع نم ذِهقُولُوا هنَةٌ يسح مهبنْ تُصاو) : نحو قوله تعال وهذا أيضا هو "السيئة" ، ف

عنْدِكَ قُل كل من عنْدِ اله فَمالِ هوء الْقَوم  يادونَ يفْقَهونَ حدِيثًا) النساء/78 ، وقوله تعال : (وبلَونَاهم بِالْحسنَاتِ والسيِىاتِ

لَعلَّهم يرجِعونَ) الأعراف/168 ، ونحو ذلك من الآيات ، وه كثيرة معروفة .

لن يشترط ف ذلك ألا يون ف كلامه تسخط عل قدر اله وما قضاه له ، أو سوء ظن باله ، أو نسبة الشر إليه سبحانه ،

فالسيئة والشر والضر ، إنما هو واقع ف مخلوقات اله ، ومقدوراته الت تبلغ عباده ، بحسب نصيب العبد ، وما يناله ف ذلك

؛ وأما نفس تقدير اله وتصريفه وتدبيره لأمر عباده : فله خير ، ولا ينسب له شر ، ولا سوء ، جل اله تعال عن كل عيب

ونقصان .

وينظر للفائدة جواب السؤال رقم : (105099) ، ورقم : (130685) .

ثالثا :

قد يقول بعض الناس : "حظ طيب " أو : "حظ سء" وهو يرى أن شيئا من ذلك قد حصل بدون تقدير اله تعال ، أو لارتباطه

ببعض الأشياء الت لا علاقة لها بالأحداث . كما ينسب ذلك أحيانا إل "النجوم" أو "موافقة بعض الأرقام" أو "موافقة بعض أيام

الأسبوع" ... ونحو ذلك .

فمن قال : إن فلانا حظه طيب أو سء لمجرد ذلك : فقوله ممنوع محرم ؛ لأن موافقة ذلك أو مخالفته ، لم يجعلها اله سببا

للخير ولا للشر .
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وإل ذلك المعن ، تشير فتوى اللجنة الدائمة ، حينما سئلوا :

" نسمع كثيرا أن فلانا حظه حسن، وفلان حظه سء، ما مدى كون الإيمان بالحظ جائزا من عدمه؟" .

فأجابوا : "عل الإنسان أن يؤمن بقضاء اله وقدره، فيصبر عل الضراء، ويشر اله ويحمده عل السراء، وعليه أن يؤمن بأن

اله قسم الأرزاق بين عباده ، وفاوت بينهم ف آجالهم وأعمالهم، وهم أجنة ف بطون أمهاتهم ، وله الحمة فيما يقض ويقدر.

وعل كل مسلم أن ينسب ما يصيب الخلق من نعمة وسعة رزق إل اله سبحانه ، المتفضل بها والموفق لها، وينسب ما

أصابه مما عدا ذلك إل قضاء اله وقدره ، وذلك من تحقيق توحيد الربوبية ، ويجب عل المسلم البعد عما يقدح ف عقيدته

وتوحيده ، فلا ينسب الخير والنعم ، أو حلول المصائب والنقم إل الحظوظ والطوالع، فإن ذلك لا يجوز. وباله التوفيق،

. نبينا محمد وآله وصحبه وسلم" انته ه علال وصل

اللجنة الدائمة للبحوث العلمية والإفتاء

الشيخ عبد العزيز بن عبد اله آل الشيخ ، الشيخ عبد اله بن غديان ، الشيخ صالح الفوزان، الشيخ بر أبو زيد .

انته من " فتاوى اللجنة الدائمة "(26/328) .

رابعاً :

عل المسلم أن يغلب جانب إحسان الظن باله تعال فيما يصيبه من أمره كله ، فقد يقول : " حظ سء " ف أمر قد يون له

مَل رخَي وها وىوا شَيهرَنْ تا سعو) : ه تعالل حال، وقد قال الب ء " أولفيه الخير كله ، فتجنب عبارة " الحظ الس

وعس انْ تُحبوا شَيىا وهو شَر لَم واله يعلَم وانْتُم  تَعلَمونَ) البقرة/216 .

هرمنَّ اا ،نمورِ الْمم ابجع) :لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر قَال :ه عنه قَالال بٍ، رضيهص نصحيح مسلم (2999) ع وف

. (ا لَهرانَ خَيَف ربص ،اءرض تْهابصنْ ااو ،ا لَهرانَ خَيَف ،رَش اءرس تْهابصنْ اا ،نمولْمل دٍ اح َذَاك سلَيو ،رخَي لَّهك

واله تعال أعلم .


